

LA ECONOMÍA VENEZOLANA FRENTE A LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL

Por PEDRO VICENTE SOSA*

INTRODUCCIÓN

El proceso sufrido por la Sociedad Venezolana, durante la Segunda Guerra Mundial, generó importantes consecuencias, tanto en el orden político como en el socio económico, para el desarrollo del país.

Algunas de estas consecuencias son analizadas en este trabajo, poniendo especial énfasis en la actuación política de los gobiernos de la época y en las características de la economía venezolana sometida a la influencia del conflicto bélico mundial.

Aporte que esperamos sea de utilidad para una mayor comprensión de nuestro proceso histórico.

El gobierno de López Contreras procedió a los pocos días del estallido de la Segunda Conflagración Mundial a mantener bien en claro los deseos de neutralidad del gobierno venezolano, tal como lo había hecho el gobierno de nuestro país en 1914. En un decreto del 9 de septiembre de 1939 hace anuncio del estado de neutralidad que regía con respecto a los países beligerantes, reuniéndolos en el llamado Código Nacional de Neutralidad. También se proclamó la suspensión de las garantías ciudadanas determinadas en los numerales 2º, 8º, y 9º, del Artículo 32 de la Constitución vigente para la época. Al mismo tiempo el gobierno intentó mantener la mayor coordinación posible con el resto de las naciones americanas a fin de lograr un frente unido contra los países totalitarios.

El estallido de la Segunda Guerra Mundial impidió la realización de la Conferencia Panamericana correspondiente al año 1943; sin embargo, se celebraron tres reuniones de consulta, en las cuales se unificaron directivas con respecto al esfuerzo bélico aliado. Las delegaciones eran presididas por los ministros de relaciones exteriores. Una iniciativa venezolana fue recogida por los participantes

*. Tesista Escuela de Historia, Universidad Central de Venezuela. Auxiliar de Investigación, Departamento de Investigaciones Academia Nacional de la Historia.

y se dio la creación del Comité Interamericano de Neutralidad que se reunía en la ciudad de Río de Janeiro, entrando Venezuela como uno de los países destinados a elegir delegado para dicho Comité. Incorporándose muchas de las previsiones sobre ayectos de la neutralidad presentes en el Código Nacional al conjunto de recomendaciones formuladas por el Comité.

El 20 de julio de 1940, se instaló en La Habana, la Segunda Reunión de los Ministros de Relaciones Exteriores de las Repúblicas Americanas, aquí Venezuela logra la aprobación de una resolución destinada a lograr una acción conjunta en cosa de que un país americano fuese agredido, como nos dice López Contreras: "La Declaración sobre Seguridad Continental, que fue una de las más trascendentales resoluciones de la Conferencia, fue propuesta por Venezuela. En ella se reafirmó el principio que toda agresión contra la soberanía, la independencia, la integridad territorial de un estado Americano será considerada como infracción de la solidaridad americana y los Estados de América se reunieron en consulta para determinar las medidas que aconsejan las circunstancias..."¹

Toda esta participación de Venezuela tuvo importantes consecuencias en el sentido de despojar de su naturaleza jurídica-administrativa a la Organización, proporcionándole un carácter cada vez más político. "El principal rasgo de las relaciones Interamericanas en los años de la Segunda Guerra Mundial consistía en que el sistema panamericano evolucionó hasta convertirse, de organización jurídico-administrativa, en organización política".² Dentro de los problemas causados por la Guerra, el Ministerio de Relaciones Exteriores consideró necesario la celebración de convenios comerciales con algunos de los países beligerantes, destacándose especialmente los firmados con Alemania, Italia, Francia, Dinamarca, Noruega y Gran Bretaña. La situación Internacional evolucionó hacia un enfrentamiento de dimensiones generales, con el ataque japonés a Pearl Harbor, a lo que se añadió la declaración de guerra a Estados Unidos por parte de Italia y Alemania.

El gobierno venezolano, basándose en la declaración XI de la Reunión de La Habana, resolvió interrumpir las relaciones diplomáticas con Italia, Alemania y el Japón. También se dio la asistencia venezolana a la Reunión de Cancilleres celebrada en Río de Janeiro, a fin de concertar acuerdos relacionados con esta ampliación del conflicto. "La marcha de los acontecimientos señaló la conveniencia de efectuar otra reunión de Cancilleres de las Repúblicas americanas, la cual fue convocada para el mes de enero en Río de Janeiro, y a ella asistió el Ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, a quien acompañó al Ministro de Hacienda. (...) La Delegación de Venezuela presentó, junto con los Representantes de Colombia y México, un proyecto relativo a la ruptura de relaciones diplomáticas con Alemania, Italia y Japón que fue, sin duda alguna, el tema de mayor importancia tratado por la Reunión y junto con las Delegaciones de Bolivia,

1. PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA, *Mensajes Presidenciales*, (1940-1959). p. 35.

2. ИГОР ЯНЧУК. *El Panamericanismo: Su evolución histórica y esencia*, p. 100.

Colombia, Costa Rica y Estados Unidos suscribió otro sobre "apoyo y adhesión a los principios del Estatuto del Atlántico".³ Nos interesa destacar el acuerdo mantenido por el gobierno venezolano a fin de lograr armamento y el suministro de información defensiva, por parte de los Estados Unidos, a lo cual habría conducido ciertos ataques llevados adelante por submarinos alemanes, cerca de nuestras costas incluyendo el hundimiento de un buque venezolano y el cañoneo de instalaciones petrolíferas. Se tomaron medidas a fin de evitar la acción de quinta columnista a saboteadores, iniciándose así la vigilancia de puertos, aeropuertos, costas, y campos petroleros, siendo el Ejército con el auxilio de la Guardia Nacional, el encargado de estas labores. El gobierno con el fin de reforzar en lo posible estas medidas de seguridad, procedió a suspender en grado variable para determinadas regiones, como ya hemos dicho antes, las garantías ciudadanas incompatibles con la seguridad. El gobierno se vio precisado a incautar, para venderlos posteriormente, un cierto número de buques alemanes e italianos, surtos en nuestros puertos, en el momento de la ruptura de relaciones en razón de las leyes de guerra que rigen en estos casos. También se procedió a internar a ciudadanos de origen alemán, residentes de Puerto Cabello, Maracaibo, Caracas en el pueblo de Rubio del Estado Táchira. Estas medidas tuvieron su culminación con tres importantes sucesos: La adhesión del 20 de febrero de 1945 a los principios de la Declaración de las Naciones Unidas del 1º de Enero de 1942, colocándose por esta causa la República en estado de beligerancia con Alemania y Japón; con el establecimiento de relaciones diplomáticas con la URSS, efectuados el 14 de Mayo de 1945 y con la firma por parte del gobierno venezolano del Acta de Chapultepec elaborada en la Conferencia Interamericana sobre los problemas de la Guerra y de la Paz, celebrado en México entre el 21 de febrero y el 8 de marzo.

El estallido de la guerra ocasiona una desusada intervención del Estado en la vida económica, con la creación para un primer momento de la Junta Reguladora de Precios en el año 39, que tenían como objetivo evitar alzas de los precios de artículos de primera necesidad, como dice López Contreras en su mensaje del año 40: "...Fue declarada de primera necesidad determinado número de artículos y creadas en el Distrito Federal y en cada una de las capitales de todos los distritos de la República, Juntas Ejecutivas *ad honorem* con atribuciones específicas, una de las cuales, la más importante, fue la de fijar los precios máximos por mayor y al detal de aquellos productos determinados en el Decreto, con los cuales se comerciará en las respectivas localidades..."⁴ Para el año 40 se procede, el 25 de octubre a crear la Comisión de Control de Importaciones..."⁵ Mediante la cual se sometieron a previa autorización los pedidos al exterior, se hizo una clasificación de mercancías según su importancia para la economía nacional y se establecieron cupos para los importadores..."⁵ La Comisión buscaba evitar unas compras nerviosas que produjeron drenaje de nuestras divisas, como nos dice Arturo Uslar Pietri: "El control de importaciones se estableció en Vene-

3. PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA. *Op. cit.*, p. 92.

4. *Ibid.* p. 14.

5. JAVIER CONDE y otros. *Agricultura, Industria y Comercio*. p. 56.

zuela, en su primera época para remediar la situación creada por la escasez de divisas disponibles ante una importación creciente. Su papel en dichas circunstancias se limitó a establecer un orden preferencial con el objeto de distribuir las divisas disponibles entre aquellas importaciones más necesarias para el país".⁶ Este cuadro de pocas divisas contra muchas importaciones se invierte con la entrada de los Estados Unidos en la guerra, en primer lugar la entrada de divisas se mantiene en aumento por concepto de petróleo, pero no hay importaciones en que gastar estos recursos, por una parte con los países de Europa se habían interrumpido las relaciones comerciales y por otro lado las posibilidades de obtener abastecimientos en los Estados Unidos enfrentaba la escasez de bodegas y la necesidad de destinar toda su producción a fines bélicos y defensivos". Fue necesario mantener el control de importaciones no ya para distribuir unas escasas divisas entre numerosos importadores, como habría sido el caso anterior, para distribuir entre estos mismos los limitados cupos de importación y la limitada capacidad de transporte marítimo. Con este objeto, la Comisión de Control de Importaciones, comenzó a trabajar acopladas en sus sistemas y en sus procedimientos y métodos a las oficinas similares del gobierno americano".⁷ El gobierno había implementado en la época de preguerra, un sistema de control de cambios, por la escasez de divisas existentes para ese momento, esta tarea la efectuaba la Oficina Nacional de Centralización de Cambios, siendo a su vez eliminada el 15 de octubre y pasando sus funciones al recién creado Banco Central de Venezuela, que se encargará de esas funciones hasta nuestros días. Este mecanismo de control de cambios tuvo para algunos autores un carácter negativo por cuanto con la entrada de Estados Unidos a la guerra, el cambio se volvió favorable, aumentando el poder de compras, aunque ya el conflicto había convertido en escasos y caros los productos de importación.⁸ Hubo dos importantes medidas, no directamente relacionada con el conflicto bélico, la Ley del Impuesto sobre la Renta y la Reforma petrolera del 43, que permitieron unificar las diversas leyes que regían la materia, mejoraron el ingreso para la nación y comprometieron a las compañías a refinar un buen porcentaje del crudo venezolano en nuestro país.

En el año 44 el gobierno decide unificar a la Junta Reguladora de Precios, la Comisión de Control de Importaciones y la Comisión Nacional de Transporte en la Comisión Nacional de Abastecimiento, el 15 de agosto del año 44.

Se crea la Junta para el Fomento de la Producción Nacional. "Ella ha de servir para coordinar y completar los esfuerzos convergentes que por medio de diferentes Departamentos y agencias el Ejecutivo Federal realiza para estimular el fomento de la producción y su experiencia habrá de ser de extraordinario valor para la definitiva orientación de la política nacional en ese campo".⁹ Parte impor-

6. ARTURO USLAR PIETRI. *Sumario de economía venezolana*. p. 211.

7. *Ibid.* p. 210.

8. JAVIER CONDE y otros, *op. cit.*, p. 56.

9. PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA, *op. cit.*, pp. 195-196.

tante de este proceso era el deseo de adquirir lo venezolano, de utilizar la producción agraria, de ayudar a la producción no petrolera". En 1944 el gobierno de Medina Angarita instituyó la Junta para el Fomento de la Producción Nacional, con un capital inicial de sesenta millones de bolívares, destinados a otorgar ayuda financiera a los sectores de la producción interna no petrolera. Entre sus estatutos figuraba la preferencia a la producción de materias primas agrícolas factibles de ser utilizadas por la industria nacional..."¹⁰ Sin embargo ciertos sectores criticaron a esta iniciativa, destacándose especialmente el principal partido de oposición, AD, el cual lo tildaba de poco estructurado, poco convincente, como nos dice Rómulo Betancourt: "El sucedáneo circunstancial y empírico de la entidad permanente, provista de recursos cuantiosos y dotada de dirección eficaz que el país reclamaba y necesitaba para que se le diera impulso planificado a la economía raigal venezolana, fue una Junta para el Fomento de la Producción Nacional, creada apresuradamente a fines de 1944. Nada que se asemejara a una planificación racional y coherente del desarrollo económico propio de Venezuela podía surgir de un organismo *ad hoc*, sin asesoría técnica ni obligación de cumplir pautas trazadas por el Estado, con vista al interés general y no al simple afán de lucro individual. Precaria y limitada tuvo que ser como lo fue la labor rendida por esa Junta."¹¹ Las instituciones de carácter económico instauradas durante la guerra, permanecieron cierto tiempo después del cese de ésta, por el lento restablecimiento de las relaciones comerciales normales.

—La Segunda Guerra Mundial colocó al pueblo venezolano en una situación de peligro, no por amenaza de invasión o de guerra, sino por los problemas de escasez derivado de la interrupción casi total del comercio de importación— como nos dice Carrera Damas: "...la guerra significó para los venezolanos la terrible coyuntura en que tomaron conciencia como nunca en su historia, de su fundamental debilidad como sociedad, por cuanto se puso de evidencia la carencia aun de las más elementales posibilidades de subsistencia, pese a que el comercio de importación no llegó a cortarse del todo. La crisis agrícola y ganadera puso de bulto la ineficacia del sistema de transporte y de comunicaciones, la incapacidad administrativa y organizativa, y lo incipiente de las posibilidades manufactureras..."¹² La desarticulación de los circuitos comerciales, y las necesidades bélicas y civiles de las metrópolis provocaron un fuerte descenso del volumen real de importaciones de los países de América Latina. "El debilitamiento de las palancas de penetración económica de los países imperialistas en América Latina durante la guerra originó una reducción considerable del volumen real de las importaciones de los países latinoamericanos. En 1942-1943 el volumen de las importaciones (en precios constantes) se redujo frente a 1938 en más de un 30%... Este es el resultado de la suspensión casi total de la importación de mercancías procedentes

10. JAVIER CONDE y otros, *op. cit.*, p. 51.

11. RÓMULO BETANCOURT, *Venezuela Política y Petrolera*, pp. 208-209.

12. GERMÁN CARRERA DAMAS. *Historia Contemporánea de Venezuela*, p. 86.

de los países de Europa Occidental. Sólo en 1945 el índice de importación ascendió al 86% del nivel de 1938..."¹³ A continuación veremos un cuadro que nos muestra el fuerte del nivel de importaciones de Venezuela en los años de la guerra. Extraeremos del cuadro lo referente a las cifras en precios constantes, en precios corrientes y la relación de las importaciones con el Producto Nacional Bruto

IMPORTACIONES DE AMERICA LATINA (Venezuela)

Año	En precios corrientes mil Mill. de Dls.	En precios constante	Relaciones con el P.N.B. en%
1938	1,5	100	22,5
1939	1,4	97	24,8
1940	1,3	97	22,1
1941	1,4	79	16,5
1942	1,3	66	10,0
1943	1,5	64	9,9
1944	1,9	75	17,1
1945	2,2	86	22,7

Dinámica de las importaciones de América Latina y coeficiente de importación.

Fuente: U.N. Economic Survey of Latin America, 1949, N. Y.¹⁴

Como se ha podido apreciar, en el año 39 se produce el último aumento del valor de las importaciones, a partir de 1940 se empieza a producir el descenso, para 1942 ya es menos de la mitad de la cantidad expresada para el año 39, el año 43 presenta el valor menor de toda la serie con 9,9, dándose ya una fuerte recuperación para el año 44, del 90% con respecto al año 43. Manteniéndose este ritmo ascendente durante el año 45. Este cuadro es una prueba del proceso de reducción de las importaciones que afronta nuestro país, y que tiene como punto crítico el año 43, partir del cual se empieza a dar la recuperación de los valores de preguerra, dándose inclusive un aumento del 0,2% del año 45 con respecto al año 38. Aumento que creemos se origina en la reanudación del comercio internacional y el regreso de la economía de Estados Unidos a una economía de paz.

Este fuerte descenso de las importaciones causó una cierta presión inflacionaria por la cantidad de divisas libres, que obligaron al gobierno a tomar las medidas pertinentes. Como decía Medina Angarita en su mensaje del año 44. "El

13. P. BOYKO. *América Latina; expansión del imperialismo y crisis de la vía capitalista de desarrollo*, pp. 28-29.

14. *Ibid.* p. 31.

aumento de recursos de los Bancos ha sido manejado con prudencia, y, salvo en algunos valores mobiliarios y en el precio de los bienes raíces en la capital de la República, la presión del dinero abundante sobre los precios no se ha hecho sentir hasta hoy en forma alarmante. El índice de precios no ha acusado fluctuaciones que pueden causar grave daño...”¹⁵

El descenso de las importaciones abría un espacio que fue llenado por las industrias nacionales, especialmente en el ramo de textiles cemento, alimentos y cervecería. La Cámara de Comercio de Caracas, como representante de uno de los sectores más afectados muestra preocupación por el curso de los acontecimientos, esto lo podemos ver en los siguientes trozos, extraídos de los boletines de la Cámara de los meses de junio y noviembre de 1942: “Continuamos en una situación en que predomina esencialmente como factor de intranquilidad la escasez de mercancías y de materias primas industriales y de construcción. Casi todo lo tenemos que importar de Estados Unidos; los otros países de América nos pueden suministrar algunas de aquellas mercaderías, pero de ninguna manera en las cantidades necesarias ni mucho menos, y están también en condiciones semejantes a las nuestras. El gran país del Norte hace lo posible por satisfacer las necesidades de los países de América, pero, naturalmente, siempre subordinados a las de la defensa”.¹⁶ Dentro de la queja por la grave situación de desabastecimiento hay un llamado a la reflexión y a la búsqueda de vías de desarrollo que permitieran evitar situaciones como la planteada en ese momento...”. Somos un país que no produce mayormente, a pesar de los esfuerzos que se están haciendo para llegar a ello —quizás la guerra nos será favorable en ese sentido— y necesitamos importar casi todo; nuestro mayor proveedor ha sido siempre los Estados Unidos, resulta que precisamente en este mes de noviembre apenas si nos han venido de ese país 3.500 toneladas de mercancías cuando el mínimum que nos ha llegado en tiempos normales es de 25.000...”¹⁷ La última parte del texto es meramente ilustrativa, de 25.000 que era el mínimum de antes de la guerra apenas han llegado 3.500 toneladas, es decir aproximadamente un séptimo, de lo que llegaba en tiempos de pago.

La Segunda Guerra Mundial hizo cobrar conciencia a los venezolanos de la fragilidad de nuestro sistema productivo, como pudimos apreciar anteriormente en el comercio de la Cámara de Comercio se tomaban las dificultades en el comercio de importación, como un acicate para iniciar una vía independiente de industrialización que nos permitiera surtirnos de todos los productos que importábamos. En este período se inicia el cambio de taller manufacturero a la instalación fabril capitalista...” En efecto, las limitaciones del abastecimiento de productos importados ocasionadas por las dificultades del comercio en tiempo de guerra, provocaron, por vía de emergencia, el surgimiento y desarrollo de algunas factorías industriales y, lo que es más importante, la iniciación de una conciencia

15. PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA, *op. cit.*, p. 151.

16. *Boletín de la Cámara de Comercio de Caracas*, N° 343, p. 8437.

17. *Ibíd.*, N° 348, p. 8538.

industrialista que irá cobrando fuerza, hasta llegar a la formación de un grupo de empresarios industriales ...“La década 1940-1950 es, pues, la de transición de el taller artesanal y la pequeña industria, entre el taller manufacturero y la instalación fabril capitalista. Rodeado y hasta forzado por una circunstancia bélica va a ser un desarrollo hacia adentro, en cuanto que se ve constreñido a utilizar al máximo el escaso equipo con que cuenta el país y a proveerse fundamentalmente de materias primas de origen nacional”.¹⁸ Los renglones a los que se dio expansión más acentuada fueron los siguientes: cerveza, azúcar, cemento, sal marina, galletas, pastas alimenticias; incorporándose además: arroz descascarado, leche en polvo, manteca vegetal, aceites vegetales, alimentos concentrados para animales, pintura, cauchos y productos afines, bloques de cemento, mosaicos y envases de hojalata.¹⁹

Por otra parte, el desarrollo del proceso hizo posible un sector de la burguesía, obtener altísimas ganancias al mezclar las fuertes entradas de divisas por los “negocios” petroleros (tráfico de influencias, negociación de concesiones, servicios, etc.) con el dominio casi absoluto del mercado nacional por el tiempo que duró la guerra...” La ruptura del comercio internacional durante la Segunda Guerra Mundial, al configurar una demanda confinada, favoreció este proceso, que no llegó, sin embargo, a consolidar su desarrollo. No obstante, si significó un fuerte estímulo, en comparación con lo pasado al fortalecimiento de la burguesía y a su toma de conciencia como clase, en 1942 se fundó Fedecámaras”.²⁰

Como ya hemos dicho antes; el Estado intervino a través de la Junta de fomento a la Producción Nacional, dándole un impulso financiero, representado por 60 millones de bolívares, uniéndose a esto los inversionistas privados nacionales, muchos de ellos, comerciantes, a quienes la guerra forzaba a la industria. El Plan de Créditos desarrollado por la Junta planteaba su otorgamiento a las tres ramas de la producción interna no petrolera: agricultura, ganadería e industria. El progreso desarrollado por la Junta era un plan integrado, en el cual la industria se daba como una derivación y desarrollo de la agricultura y ganadería, planteándose como base dichos recursos y en función de su aprovechamiento, todo lo cual reflejaba, las circunstancias apremiantes de autoabastecimiento. Un factor de suma importancia es el aumento de la población económicamente activa integrada a la Industria, aumento cuyas causas debemos buscarlas en la incapacidad para comprar nuevos o substituir por la vía de la importación, las maquinarias y equipos que iban quedando fuera de uso, lo cual origina el incremento que hemos mencionado. “Entre 1936 y 1941, el porcentaje de la población empleada en la industria manufacturera se elevó del 4,7 por ciento al 14,18 por ciento”.²¹ En síntesis podemos afirmar que el proceso de industrialización del primer lustro de

18. ORLANDO ARAUJO. “Caracterización histórica de la industrialización en Venezuela”, en *Economía y Ciencias Sociales*, año VI, N° 4, p. 8.

19. SERGIO ARANDA. *La Economía Venezolana*, p. 114.

20. GERMÁN CARRERA DAMAS, *op. cit.*, p. 181.

21. JORGE VILLALBA y otros. *Agricultura, Industria y Comercio*, p. 50.

la década del 40, se inicia como una derivación de la economía agropecuaria, buscando obtener un mejor rendimiento y aprovechamiento de la misma, y utilizando un financiamiento de origen fundamentalmente nacional, dándose además con las dificultades de renovación de los equipos y maquinarias y por la naturaleza misma de las nuevas industrias, una utilización relativamente alta de mano de obra.

CONCLUSIONES

Para concluir podemos afirmar lo siguiente: la Segunda Guerra Mundial afectó de una manera significativa a la sociedad venezolana.

Provocando por una parte la actuación activa de nuestro país en los asuntos de la defensa hemisférica. En segundo lugar coadyuvó la intervención directa del Estado en la vida económica nacional.

Por otro lado se da un descenso de dimensiones dramáticas en cuanto a nuestro comercio de importación, que origina un proceso de industrialización, basado en la economía agropecuaria y de contenido netamente nacional, que buscaba darle salidas a la crisis planteada por la ruptura casi total del comercio internacional a causa de la guerra.

BIBLIOGRAFIA

- ARANDA, SERGIO, *La Economía Venezolana*. Bogotá, Edit. Stella, 1977, pp. 288.
- ARAUJO, ORLANDO, y otros, *Economía y Ciencias Sociales* (revista de la Facultad de Economía de la UCV, Año VI N° 4) Caracas, FACES, UCV, 1964, pp. 99.
- BALESTRINI, CÉSAR, y otros, *Economía y Ciencias Sociales* (revista de la Facultad de Economía de la UCV, Año VII N° 4). Caracas, FACES, UCV. 1965, pp. 86.
- BANCO CENTRAL DE VENEZUELA, *La economía venezolana en los últimos veinticinco años*. Caracas, Artegrafía C. A., 1966, pp. 27 y 271.
- BARBARITO, FRANCISCO JAVIER, *Agricultura*. Caracas, Edit. Biggot, 1982, pp. 128.
- BETANCOURT, RÓMULO, *Venezuela Política y Petróleo*. Caracas, Edit. Senderos, 1969, pp. 969.
- CARRERA DAMAS, GERMÁN, *Historia Contemporánea de Venezuela* (Bases Metodológicas). Caracas, Edic. de la Biblioteca de la UCV, 1979, pp. 285.
- CARRILLJ BATALLA, TOMÁS ENRIQUE, *El desarrollo del sector manufacturero*. Caracas, Edic. de la Facultad de Economía de la UCV, 1962, pp. 157.
- COLEGIO DE ECONOMISTAS DE VENEZUELA, *Diagnóstico de la economía venezolana*. Caracas, Ediciones de la Biblioteca de la UCV, 1964, pp. 169.
- DIOMUSHKINA, ELENA, y otros, *Venezuela: Desde Bolívar hasta nuestros días*. Moscú, Redacción "Ciencias Sociales Contemporáneas" Academia de la Ciencia de la URSS, 1983, pp. 132.
- MAZA ZAVALA, D. F. *Problemas de la economía exterior de Venezuela*. Caracas, Ediciones de la Biblioteca de la UCV, 1962, pp. 385.

- MORÓN, GUILLERMO, *Historia de Venezuela* T.V. Caracas, Edit. Italgráfica, 1971, pp. 1755.
- ORTA, CELIO, y otros, *Economía y Ciencias Sociales* (Revista de la Facultad de Economía de la UCV, Año XII N° 4). Caracas, FACES, UCV, 1970, pp. 81.
- PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA, *Documentos que hicieron historia 1810-1961*. Caracas, Ediciones de la Presidencia de la República, 1962, pp. 669.
- PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA, *Mensajes Presidenciales 1940-1959*. Caracas, Ediciones de la Presidencia de la República, 1971, pp. 363.
- The New Illustrated Encyclopedia of World History*. t. II. New York, Harry N. Abrams, INC, 1975, pp. 2736.
- TORRÁS DE LA LUZ, PELEGRÍN, y otros, *Historia de América Latina*. Ciudad de La Habana, Ediciones Enesper, 1982, pp. 561.
- USLAR PIETRI, ARTURO, *Sumario de Economía Venezolana*. Caracas, Edic. del Centro de Estudiantes de Derecho de la UCV, 1945, pp. 310.
- VILA, MARCO AURELIO, *Aspectos de la población urbana en Venezuela*. Caracas, Dirección de Cultura de la UCV, 1974, pp. 81.